

Inicio del movimiento para derrocar el régimen golpista dictatorial de Fulgencio Batista en Cuba

26 de julio



El 26 de julio de 1953, las fuerzas del pueblo revolucionario de Cuba decidieron asaltar de manera coordinada el cuartel Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo: querían derrocar el régimen golpista del dictador Fulgencio Batista e iniciar una revolución popular y nacional.

El 10 de marzo de 1952 el general Fulgencio Batista, apoyado por la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés), dio un golpe de Estado contra el gobierno del presidente legítimo Carlos Prío Socarrás. Comenzó entonces un periodo de violencia, represión, persecución y empeoramiento de las condiciones sociales, en un país donde la corrupción política había estado presente desde la intervención de Estados Unidos.

"Los proyectos de libertad y emancipación, desde las revoluciones de independencia hasta la idea de la unión de toda América Latina en el proyecto de Simón Bolívar, terminaron en fracasos. Ya en el siglo XIX los norteamericanos vieron a Cuba como una colonia. Y ya para 1895 las inversiones norteamericanas en Cuba ascendieron a 50 millones de dólares."

Gabriel Careaga

Cuba: las raíces de la Revolución

En este contexto, surgieron distintas organizaciones políticas que buscaban contrarrestar el gobierno del general Fulgencio:

La oposición al régimen de Batista estaba compuesta por núcleos de la política tradicional y por núcleos políticos integrados precisamente en la lucha contra dicho gobierno. Los primeros estaban representados por el Partido Revolucionario Cubano (Auténtico), surgido en 1934, el Partido Ortodoxo (fundado por el extinto Eduardo Chibas) y en el naciente P. N. R. (Partido Nacional Revolucionario), de corta existencia y dirigido por el periodista José Pardo Liada. Entre los nuevos núcleos políticos, el Movimiento 26 de Julio, dirigido por Castro, lucía como el más organizado, pese a que su nacimiento había ocurrido después del año de 1953, cuando ya existía una oposición organizada.¹

Por otro lado, la clase trabajadora también se estaba organizando, y desde 1933 en Cuba se vivió el despertar de una primera revolución obrera que se extendió a los trabajadores de las azucareras, las tabaquerías, las fábricas, los talleres y el comercio ferroviario y hotelero. La Federación Obrera de la Habana y el Congreso Nacional de Obreros Cubanos se mantuvo en contra de los intereses imperialistas de Estados Unidos en la isla.²

Además del descontento obrero, la oposición hacia Batista se vio intensificada por la molestia de una gran cantidad de la población, que no aceptaba la interrupción de la precoz democracia cubana a causa del golpe del dictador.

El asalto

En la madrugada del 26 de julio de 1953 se llevó a cabo el asalto al cuartel Moncada, en donde 140 combatientes dirigidos por Fidel Castro ejecutaron el primer ataque insurrecto contra Fulgencio. Este hecho marcó la historia de la revolución cubana e influyó en amplios sectores de la isla que comenzaban a radicalizar sus métodos de lucha.

La estrategia de Fidel Castro y Abel Santamaría, su segundo al mando, era aprovechar la presencia de visitantes en toda la isla –iban al carnaval de Santiago de Cuba– para tomar simultáneamente el cuartel Moncada y la pequeña ciudad vecina de Bayam. El objetivo era entrar a la armería y tomar

¹ Emilio Maza Rodríguez. *Castro, la Revolución Cubana y la autodeterminación...*, <https://goo.su/6WLuzo8>

² Camilo Jofré. “Revolución Cubana y el Movimiento 26 de Julio”, <https://goo.su/70lyw>

la mayor cantidad de armas a fin de sostener un levantamiento en la ciudad. Aprovechando que Santiago de Cuba se encontraba rodeado de montañas, se planteaban la posibilidad de escapar y refugiarse, iniciando una lucha guerrillera contra el régimen de Batista. En realidad, no buscaban luchar contra el ejército, sino conquistar los cuarteles, desarmar a las tropas y armar al pueblo con el propósito de que se levantara en armas. Sin embargo, en su interior, Moncada resguardaba a más de mil soldados. Por lo que, tras un combate de cerca de dos horas, los revolucionarios tuvieron que retirarse.

Pocos combatientes pudieron escapar, la mayoría fueron capturados y gran parte de ellos asesinados en los días sucesivos. Fidel Castro fue arrestado y separado del resto de sus compañeros. Su juicio se celebró en una pequeña sala del Hospital Saturnino Lora el 16 de octubre de 1953. En la autodefensa, pronunció el famoso alegato final conocido como *La historia me absolverá*.³ El alegato se convirtió en el programa político del nuevo movimiento revolucionario de Cuba: la lucha desde y para los sectores populares reivindicando el derecho a la rebelión y proclamando la justa defensa ante la ilegalidad del gobierno golpista.⁴

Fidel permaneció en prisión hasta el 15 de mayo de 1955. Una vez en libertad, creó la organización político-militar Movimiento 26 de Julio, junto con Ernesto Che Guevara, Haydee Santa María y Malba Hernández. Desde sus inicios, el Movimiento 26 de Julio planteaba que a fin de establecer el proyecto de una revolución nacional, democrática y popular no era suficiente derrocar el gobierno golpista, también era necesario crear un nuevo sistema político y social. En este sentido cabe destacar que los objetivos del Movimiento no fueron espontáneos: tuvieron sus raíces históricas en anteriores luchas nacionales y populares, así como en el discurso emancipador de José Martí.⁵

Un año después, en diciembre de 1956, Fidel y un grupo de 82 guerrilleros saldrían de México en el famoso yate Granma, para desembarcar en las playas de Cuba y comenzar la lucha guerrillera contra la dictadura del general Fulgencio.

Los ataques del 26 de julio de 1953 fueron iniciaron el movimiento que más tarde se convertiría en la Revolución Cubana, que finalmente derrocaría la dictadura de Batista en enero de 1959.

³ Fidel castro. *La historia me absolverá*, <https://goo.su/tzuwNKV>

⁴ Camilo Jofré. "Revolución Cubana y el Movimiento 26 de Julio", <https://goo.su/70lyw>

⁵ Hugo Cancino. "El discurso ideológico de la Revolución Cubana", <https://goo.su/9TEVk>